

La historia y el presente del desarrollo de la economía independiente de la RPDC

Dorjsuren Nanjin

Director del Instituto Mongolés para la Seguridad y la Estrategia de Asia Nordeste

En el libro “Entendimiento sobre la economía de la RPDC-5” publicado en Pyongyang en 2016, la economía de la RPDC está descrita como “economía planificada en forma de la propiedad socialista” y “una entidad orgánica que asegura la independencia y creatividad de las empresas bajo la administración unificada del Estado”. Por otra parte, el concepto de la “economía planificada” fue considerado como “un tipo de la economía equilibrada y planificada que se implementa de acuerdo a la estrategia unificada del Estado”. Y la economía del país es autosuficiente o independiente en escala nacional.

Después de la liberación del país desde los agresores japoneses en agosto de 1945, el Presidente Kim Il Sung aplicó la política del desarrollo de la economía nacional basada en los principios independientes. El primer factor de la construcción de la economía independiente es la ideología de autoconfianza. Y su objetivo principal es realizar la política independiente en la política, economía y salvaguardia nacional. La RPDC utiliza su calendario “Juche” y 2023 es “el año 112 de la era Juche”.

La RPDC ha concentrado fuerzas en asentar una confiable y sólida base económica. En primer lugar, creó la industria pesada independiente y moderna. En segundo lugar, expandió la estructura económica multilateral e integral. En tercer lugar, estableció su propia base de materias primas. En cuarto lugar, todos los sectores económicos son equipados con equipos modernos.

Después del planteamiento del rumbo futuro de desarrollo de la industria pesada junto con el desarrollo de la industria ligera y agricultura, el valor total de la producción industrial de 1957-1960 aumentó 3,5 veces y el de 1970-1979 aumentó 15,9% como promedio anual. En el III Congreso del Partido del Trabajo de Corea efectuado en 1956 fue aprobado el programa dirigido a consolidar la base material y técnica de la economía socialista. Se considera que este programa fue acabado por completo como resultado del cumplimiento del “primer plan quinquenal” de 1957 y del “primer plan septenario” de 1961. La realización del programa industrial del mismo año llegó al 17%, y desde entonces comenzó el Movimiento “Chollima” y se efectuó en gran escala la construcción

socialista en todos los dominios como la economía, la cultura y la ideología.

El Presidente Kim Il Sung, tras convocar la sesión plenaria del CC del PTC en septiembre de 1958, dio énfasis en la necesidad de la ampliación de la superficie regada de un millón de *jongbo* y del desarrollo seguro de las industrias metalúrgica y mecánica, con el objetivo de acelerar la construcción socialista. Como resultado, la RPDC fabricó el primer camión de modelo “Sungri-58” en 1958 y la primera locomotora eléctrica “Bandera Roja número 1” en 1961.

El valor total de la producción industrial de 1960 aumentó 3,5 veces con respecto a 1956, y sobre todo, se produjeron grandes cambios en el sector de la industria pesada. De 1957 a 1960, la producción aumentó 1,8 veces en la eléctrica, 2,8 veces en la de carbón, 2,6 veces en la minería, 3 veces en la industria metalúrgica, 4,5 veces en la de productos químicos y 4,7 veces en la constructora de maquinaria. Y también, la fabricación de productos agrícolas aumentó en gran medida. En cuanto al resultado de la cosecha en 1960, el rendimiento total llegó al 140% con respecto a 1956. La producción cerealera llegó a 3, 800,000 toneladas, la producción de algodón al 138%, la de lino al 466% y la de cáñamo al 412%.

El Presidente Kim Il Sung dijo:

Para obtener la independencia económica del país y alcanzar a los países avanzados en todos los aspectos, debemos acabar con nuestro atraso industrial y construir una industria independiente que nos asegure producir con nuestros propios medios diversos bienes para las necesidades internas. Sólo desarrollando la industria podremos fomentar pronto la economía rural y todas las demás ramas de la economía nacional.

A finales de la década de 1980, la producción en todos los sectores de la industria aumentó a razón inaudita. Pero en la década de 1990, el país se afrontó a los desafíos severos en el desarrollo económico debido al derrumbe del mercado socialista y a los desastres naturales.

Sin embargo, la economía del país que estaba en la grave crisis en la década de 1990 empezó a recuperarse desde finales de 1999 apoyándose en una base económica independiente. En 2000, más de 2600 empresas sobrecumplieron sus planes anuales, y como su resultado, la producción industrial total aumentó 1,1 veces con respecto al año anterior.

Los periódicos principales de la RPDC informaron sobre la situación económica del país. En 2001, el ingreso del presupuesto total era 21.639 millones 941 mil wones o sea, aumentó 0,3% del planeado 21.570 millones 800 mil wones.

Además, 27 ministerios y órganos centrales, entre ellos el Ministerio de las

Industrias Eléctrica y Carbonífera y el Ministerio del Transporte, Terrestre y Marítimo, y 56 complejos, compañías combinadas y direcciones cumplieron sus planes.

En cuanto al comercio exterior, incluso los tipos de artículos de exportación, en 2003 la producción de los productos naturales y marítimos (39%), los productos textiles (18%), los productos electrónicos (13%) y los productos mineros sólo eran 7%, mientras que en 2008 llegaron al 41% de la exportación total.

En la sesión plenaria de marzo del CC del PTC efectuado el 31 de marzo de 2013, el Dirigente Kim Jong Un anunció la dirección política de “simultanear la construcción económica y la de las fuerzas armadas nucleares”, y en mayo del mismo año se publicó que se establecerían las zonas económicas especiales en 26 lugares del país.

Según esta política, en noviembre de 2013 se establecieron 13 zonas económicas especiales en total, entre ellas cuatro son zonas del desarrollo económico, tres son zonas del desarrollo industrial y dos son zonas del desarrollo agrícola y turístico. Por lo tanto, estas zonas especiales pueden albergar diversas actividades en la industria, la agricultura y el turismo.

En 2019, el Dirigente Kim Jong Un dijo:

Debemos alcanzar exitosamente las metas estratégicas para el desarrollo de la economía nacional apoyándonos en nuestra técnica y recursos y en la elevada creatividad y entusiasmo revolucionario del pueblo, para así pasar a una nueva etapa de ascenso.

Así, la dirección económica de la RPDC incluye los dos objetivos siguientes:

1. Renovar aún más la estructura de la economía independiente-poner empeño para completar una estructura económica multilateral y universal basada sobre las ciencias, tecnología y recursos naturales.

Y crear nuevas direcciones del desarrollo industrial modernizando el sector industrial a base de los éxitos y tecnologías de ciencias modernas.

2. La renovación de los métodos y del sistema de la administración económica-En la renovación de estos métodos es importante ponerla en práctica a su estilo, estilo del “Juche”, y mantener el equilibrio entre las actividades de los órganos gubernamentales y el desarrollo económico.

Para terminar, en el caso de Mongolia, sobre todo, en la situación de que el COVID-19 ha revelado claramente nuestro “punto débil humano”, cómo relacionar esta política con nuestro país. Por eso, hay muchas cosas que aprender uno de otro, aunque en la situación actual ambos países tienen la estructura socio-política, el ambiente y la historia del desarrollo económico diferentes.